

# LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos á los señores suscritores, y el doble por unos y otros á los que no lo sean. Esto es por insertarlos dos veces. Si han de repetirse mas, será convencional el precio.

Precio de suscripción 6 reales al mes y 16 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital á 21 reales el trimestre.

Se suscribe en la redacción y administración que se hallan establecidas en la calle Puerta del Osario, núm. 14, ó por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto. También se admiten suscripciones en la librería de D. Francisco Lozano, calle de la Librería.

Año II.

Sábado 31 de Marzo de 1860.

Num. 107.

## Noticias de España.

La distribución del ejército para el segundo período de la campaña era el siguiente:

Echagüe con los ocho batallones del primer cuerpo y los tercios vascongados, que formaban la segunda división del mismo, á las órdenes del general Latorre. La primera va mandada por Lassausaye.

Prim con el segundo cuerpo, en el que están incorporados los voluntarios catalanes.

Ros de Olano con el tercer cuerpo. Treinta piezas de artillería de montaña.

Galiano con la división de caballería.

Para guarnecer á Tetuan y asegurar las comunicaciones de la plaza con el ejército de operaciones y con la rada, quedaban veinte batallones al mando del general Rios.

También quedaba la artillería rodada.

El general Serrano Bedoya pasaba á Málaga para encargarse del mando de la división que existe en aquella provincia, la cual estaría pronta para embarcarse al primer aviso, no sabiéndose aun el punto donde había de desembarcar.

En el Serrallo permanecería Gasset con su división.

—Las moñas subastadas en el despacho de billetes de plaza de toros, situada en la calle de Alcalá en Madrid, han producido 2,130 reales en favor de los heridos de la guerra de Africa.

—El 27 se recibió el siguiente despacho del comandante general de las fuerzas navales.

«Puente Mayorga 27 de marzo á amanecer:

Al regresar del cuartel general á las dos de la tarde, estaba la barra reventada y casi inabordable, yo la envestí y pasé con felicidad, nadie más pudo salir.

La mar entró á la una de relámpago, cerrando desde luego la barra y reventando en la playa, aun cuando el viento que roló al S. E. no refrescaba. Hice señal de dar la vela en cuanto llegué á bordo, no dió lugar la prontitud con que entró la mar para recoger las lanchas que estaban cargando y descargando, y meterlas en el rio.

A mi paso para la fragata, di orden á los que las tenían por la popa para que si podían las condujesen á Ceuta, Creo, sin embargo, que serán varias las pérdidas. Hice que los vapores de guerra y algunos mercantes remolcase los buques de vela que había en

el fondo, sin cuyo auxilio se hallaban en muy grande empeño. Tengo la satisfacción de que todos se han salvado, á escepcion de un bote, que estando abocado para entrar en el rio, les faltaron las amarras, y se fué á la playa: creo no haya habido desgracias personales.

La mar continúa engrosando aunque sin refrescar el viento.

De esta fragata se han quedado en el rio los primeros contramaestres, y setenta hombres de marinería.

En el ejército no había novedad á mi salida del cuartel general á la una y media.

Al amanecer de hoy el tiempo á chubascado, poco viento de S. E. y continúa la mar.

—Parece que se halla muy adelantado el proyecto de establecer un campo permanente de maniobras, en la dehesa de los Carabancheles, en cuyo punto se realizarán las reformas y obras necesarias para que nada falte á su objeto.

—El Ayuntamiento de Jerez ha regalado al ejército 2.000 arrobas de vino.

—El 27 á las seis de la tarde pasó por Jaen el general D. Enrique O'Donnell.

—La noche del 27 fondeó en San Fernando, procedente de Algeciras, el

vapor «San Quintín» con objeto de descargar un tercio del tren de sitio: así que lo verificara debía salir para la playa de Tetuan.

—Aunque «La Epoca del 27 califica de importante el Consejo de ministros celebrado ayer y de satisfactorias las resoluciones adoptadas por el mismo, nos parece, que si estas resoluciones son relativas á la paz, no es probable que se adoptara ninguna hasta tener conocimiento de los pliegos de que es portador el general D. Enrique O'Donnell.

—La «Gaceta» publica el siguiente despacho telegráfico que el general en jefe del cuarto ejército y distrito, ha dirigido al ministro de la Guerra con motivo de la suspension de hostilidades en Marruecos.

«Coruña 26 de marzo de 1860.—Al tener la honra de felicitar á V. E. por la feliz suspension de la segunda campaña de Africa, le ruego haga presente á S. M. la reina nuestra señora las humildes y respetuosas felicitaciones que todos los individuos que componen este ejército dirijen á los pies del trono por los triunfos obtenidos en Africa que han dado por resultado la suspension de la guerra.

—El general Prim segun dicen los moros, ha sido á estos muy simpático

— 35 —

carral tomaremos un carruaje de alquiler, dijo Sofia.

En seguida abrió apresuradamente un armario y sacó dos sombreros, dió uno á Julia, se puso otro, y cogidas del brazo salieron á la calle.

Llegaron á la Red de San Luis, entraron en una berlina y se dirigieron á todo correr al Saladero.

VI.

Hemos dejado á Fernando desmayado en el patio de la cárcel.

Cerrada la puerta, despues de haberle dado entrada, apenas pudo observar que había en aquel patio otros treinta desgraciados, unos mal cubiertos con andrajos, otros de rostro infernal y mirada torba.

El infeliz cayó en un rincón sin sentido. Uno de los presos que había seguido todos sus movimientos, se acercó á él y roció su rostro con agua que tomó de un cantaroto roto que se hallaba próximo.

—Bien venido, compañero, dijo en cuanto le vió abrir los ojos.

— 34 —

La justicia humana es á veces tan ciega que acaso Dios habla en el corazón de esa inocente niña.

Sofia y Julia quedaron solas contemplándose con tristeza.

—Señorita, dijo esta cuando estuvieron solas, sálvele usted.

—Vamos á ver, dijo Sofia con resolución, ¿te atreves á venir conmigo á la cárcel?

—Señorita, qué dice usted? ¿usted ir á ver al pobre Fernando? ¡Ah! señorita, cuanta felicidad para el pobre, porque la amaba á usted tanto!

—Si, Julia, lo sé y si él no hubiera sido tímido, tampoco hubiéramos tenido que llorar este día. ¡Si supieras cómo su silencio me ha estado haciendo sufrir... y hoy, el día en que por fin se atreve á hacerme su confesion, una fatal casualidad ha hecho que las apariencias de un robo se vuelvan contra él, soy muy desgraciada, Julia.

—Pero esa acusacion es injusta. Ir á robar una alhaja, cuando tiene en la caja de depósitos veinte mil reales ahorrados de su trabajo.

—Ea, vamos Julia, en la calle de Fuen-

— 31 —

ha hecho? continuó don Juan.

—Yo, papá....

—¿No te llamé para que vieras si te faltaba algo en el joyero.

—Si, es verdad.

—Pues bien, la alhaja que te faltaba la ha robado Fernando.

—Dios mio! exclamó Sofia lanzando un grito; eso es imposible.

—No lo es por desgracia, yo mismo le he visto con la mano dentro de la caja.

—¿Pero le viste la alhaja?

—No seguramente; pero ha sido porque le ha faltado tiempo.

—Pues no ha sido él... Papá, Fernando es incapaz de eso, está inocente.

—¿Si yo le he visto! ¿Es nada el testimonio de mis ojos?

—No importa, si él hubiera querido robar, podría haberlo verificado de gruesas cantidades sin que se pudiera notar, y no hubiera ido á cojer una miserable alhaja.

—¿Y si lo ha hecho para obsequiar á su novia? Además, ¿quién asegura que no haya hecho otras defraudaciones en la caja?

—¡Oh! no, es imposible, y creo que has obrado muy de lijero.

y al saludarlo. Sidi-Hamet al día siguiente de la batalla del 11, le estrechaba la mano con marcado afecto, diciéndole: «Te veíamos ayer en la batalla y temíamos por tí.»

—Ayer á la una volvió á reunirse el Consejo de ministros.

—Ayer mañana á las ocho salió de Granada el general D. Enrique O'Donnell.

—En la Bolsa de Madrid de ayer se publicó el consolidado al contado á 44 50 á fin del corriente á 44 55 y á fin del próximo á 45 por 100 con prima de 40 céntimos. La diferida se publicó á 34 80 al contado á igual cambio á fin del corriente y á 34 80 y 85.

—Durante la batalla del 11, se colocó una batería en el cuartel general, y sus disparos no podían ser mas ciertos. Cuando el combate estaba mas animado, dijo el capitán graduado de artillería D. Rafael Correa; «Mi coronel con permiso de Vd., voy á hacer algunos disparos á aquella masa de caballería que ahora asoma.» Y cojiendo la mecha puso, como si lo hiciera con la mano, una en pos de otra ocho granadas seguidas en el centro de aquella masa de ginetes. Por un momento no se vieron en el aire mas que pier-nas, brazos y cabezas de moros, horriblemente mutilados por los disparos del capitán Correa.

—La batalla del 23, segun se nos ha asegurado, fué reñida á la desesperada por parte de los moros, quienes al parecer pelearon con mas orden y disciplina que en las anteriores, sin duda porque se hallasen dirigidos por alguna inteligencia superior á la que ordenó las presentadas en otras ocasiones. Fué necesario todo el arrojo de los jefes y oficiales y el indomable valor de los soldados españoles, para salir óon gloria de tan rudo y gravísimo empeño. La pérdida de los moros puede calificarse de verdadero estrago.

—Una carta fechada el 22 en Tetuan, y publicada por «El Constitucional de Cádiz dice, que al parecer, los cor-

responsales de «La Epoca y La Iberia,» Sres. Navarro y Nuñez de Arce, y el autor del «Diario de un testigo de la guerra de Africa,» Sr. Alarcon, vuelven á Madrid, porque están en la creencia de que no debe proseguirse la guerra; bastando lo ocurrido para vengar las ofensas inferidas por los marroquies al pabellon nacional, opinion que sustentarán las publicaciones á cuya redaccion pertenecen. La carta, añade, que ha llegado á aquella ciudad el Sr. D. Juan Antonio Viezma, que era corresponsal de «Las Novedades» y cesó de serlo, segun dicen, por inconveniencias del propio periódico. Los corresponsales de «Las Crónicas de Africa, de La Independencia belga, de El Constitucional de Paris y de El Porvenir de Sevilla,» Sres. Vallejo, Boyer, Chevalier y Gimenez, continúan en el ejército, como tambien el corresponsal de «El Times» y otros.

—Debemos hacer mencion muy especial de un proyecto para el engrandecimiento de nuestra marina de guerra, que nos remite de Huelva el Sr. D. Ramon Sierra, sujeto de cuya ilustracion y patriotismo nos hace formar muy ventajosa idea el escrito á que nos referimos, sugerido por el proyecto publicado en la «Gaceta de la Marina.» Sentimos vivamente no poder publicar el trabajo del señor Sierra; pero diremos que la modificacion esencial que este señor propone al proyecto de la «Gaceta» es la siguiente: el gobierno de S. M., tomando por base los 270 millones que aproximadamente representan la mitad de las contribuciones territorial é industrial, y conocida que fuese la anexion de los pueblos, deberia emitir una clase de papel denominado «Suscripcion nacional para fomento de la Marina» por valor de dicha cantidad ó mayor en caso necesario, y en la que habria de las clases de 2, 4, 10, 20, 100, 200, 500 y 1,000 reales, cuyo papel se remitiria á las respectivas administraciones principales de provincia y estas á su vez á las subalternas y pueblos de las mismas, el cual se espendiria en

los estancos sin retribucion alguna.

—Anoche se discutió en la Academia de Ciencias político-morales un proyecto de ley de teatros que creemos habia presentado al señor ministro de la Gobernacion el señor Romea.

—Recibimos hoy el siguiente despacho telegráfico.

Paris 27. La paz de España ha sido perfectamente recibida, los fondos españoles son muy buscados: hay grande impaciencia por saber los pormenores.

—El general O'Donnell pasó por Bañlen á las diez de la mañana del 27. A las nueve y media de esta mañana estaba en Manzanares; y por consiguiente, hasta las tres no podrá llegar á Alcazar de San Juan, ni entrar en Madrid hasta el anocheecer.

—El vapor «Vulcano» viene á Alicante á esperar al general O'Donnell cuando regrese al cuartel general.

—«La Epoca,» aunque sin salir garante de la esactitud de la noticia, consigna que corre ya muy acreditado el rumor de que en una de las condiciones de la paz no conocidas hasta ahora oficialmente, está la de poseer perpétuamente España el puerto de Santa Cruz de Agadr, tan ventajoso para el desarrollo de nuestras pesquerias.

—Algunos camellos de los comprados en Orán, han muerto á consecuencia sin duda, de la variacion de clima.

—De un periódico tomamos el siguiente:

Resumen de las bajas habidas en la batalla del 23.

	Muertos.	Heridos.	Total general.
Generales. . . . .	»	4	4
Jefes. . . . .	4	16	17
Oficiales. . . . .	6	87	93
Capellan. . . . .	»	1	1
Tropa. . . . .	439	4926	2065
Total fuera de combate. . . . .			2177

—De la «Correspondencia» tomamos

el siguiente despacho, que ahora avanzada se comunicó en Madrid por el ministerio de la Gobernacion:

Madrid 27. El gefe de servicio al Excmo. señor ministro de la Guerra. —Conforme á lo dispuesto por V. E. para la rectificacion del número de muertos y heridos en la batalla del 23 contestan de Algeciras lo siguiente:

«El director de Algeciras al jefe de servicio en Madrid.—Las pérdidas en la batalla del 23, de Gualdrás, segun parte del 24, son: de 104 jefes y oficiales heridos, 7 jefes y oficiales muertos. De la clase de tropa, 130 muertos y 1026 heridos.

Como se vé la diferencia consistia en 990 heridos, número respetable y que aumentaba la congoja de todos los que tienen personas de su familia en las clases inferiores del ejército.

## Noticias del extranjero.

Parece que pasadas las Pascuas, visitará sus nuevos Estados el rey Victor Manuel. S. M. se dirigirá á Florencia por Liorna desde donde se encaminará, por el desfiladero de la Bocetta á Bolonia, volviendo por el camino de hierro de Módon, Parma y Toscana.

—Se espera en Turin al principe Napoleon y á su esposa la princesa Clotilde que van á pasar algunos dias al lado de su augusto pariente.

—El gobierno toscano ha dirigido á la Europa un nuevo «memorandum,» justificando el plebiscito de anexion. Es un documento muy estenso y que nada nuevo añade. Se apoya en que no es justo impedir á la Toscana lo que se concede á Parma, Módena, y bajo ciertas condiciones, á la Romaña tambien: se encarece mucho el camino que ha andado la idea nacional en Toscana; se demuestra la imposibilidad de que en presencia del Austria, poseyendo el cuadrilátero, pudiera existir el pequeño ducado de Toscana como un reino independiente, y se apela á la justificacion de la Europa, para que reconociendo los hechos consa-

D. Juan pudo pensativo un instante.  
—No conoces á Fernando, siguió Sofia; él tan honrado, tan atento, tan virtuoso, ¡cometer tamaña villanía!  
Lo que puedo decirte, murmuró don Juan, es que yo no me esplico este robo.  
—¡Oh! Papá, corre á decirle que no sospechando de él, que vuelva á ocupar su destino otra vez como antes, que nos perdone el haber dudado un momento de su honradez.  
—Imposible; se halla ya en mano de los tribunales.  
Sofia quedó aterrada.  
En este momento entró Julia llorando y con una carta en la mano.  
—Señor don Juan, exclamó la pobre muchacha conteniendo sus lágrimas, salve usted á mi hermano, es inocente.  
—¡Si le he visto yo! insistió don Juan.  
—Y sin embargo, á pesar de todo, te has equivocado, dijo Sofia alentada con la presencia de Julia. Si señor, y es necesario que Fernando vuelva á su destino.  
—Señorita, articuló Julia, interceda usted con su papá para que lo saquen de la cárcel... el pobre se va á morir de vergüenza.

—¡Cómo! ¿está en la cárcel? exclamó Sofia y principió á llorar con la mayor amargura.  
—Sí, señora, en la cárcel y lo han llevado atado como un ladron sufriendo todo género de insultos.  
—Papá, papá, vé por él.... yo te juro que está inocente, vé por él al momento.  
—Pero si le he visto yo mismo.  
—Aunque le hayas visto con la alhaja en la mano, en el bolsillo, Fernando es inocente, replicó Sofia, dejando correr sus lágrimas.  
—Vamos, no llores, dijo don Juan principiendo á enternecerse.  
—Si, salve usted á mi hermano por Dios, exclamó Julia.  
—Papá, dame ese gusto.... murmuró Sofia.  
—Pero niña; si te digo que....  
—No importa, yo quiero que le salves.  
—Vamos, vamos loquilla, voy á hablar al juez, dijo don Juan, saliendo; veremos si puede hacerle algo.  
Sofia batió palmas de alegría.  
—¿Si estará inocente? ¿Si habrá obrado de ligero? murmuraba don Juan para sí.

Fernando tembló al oírse llamar compañero por aquel hombre, y dirigió en torno suyo una mirada de espanto.  
—Compañero, la patente, gritaron algunos otros presos.  
—Señores, estoy inocente, exclamó Fernando con timidez.  
—No seas cobarde, le dijo uno.  
A este tiempo se aproximó otro desgraciado cubierto de andrajos, que traia una escoba en la mano y le dijo haciendo mil contorsiones.  
—Toma, amiguito, ahí te entregamos el cetro de nuestro imperio.  
Y le dió la escoba.  
Todos los presos celebraron con risas el chiste de su compañero.  
Fernando no tocó la escoba.  
—Vamos, chaval, no quieres barrer? murmuró aquel hombre.  
—A barrer! á barrer! gritaron todos.  
Fernando no se movió y dos lágrimas se escaparon de sus ojos.  
Aquellas lágrimas de un pobre preso solo hubieran conmovido y hecho arrancar otras dos al corazón de una madre.  
Aquellas fieras le insultaron y se rieron

grados en Italia por la voluntad de los pueblos, ponga un término á la larga crisis que está atravesando la península itálica

—La «Gaceta» de Turin publica quince nuevos nombramientos de senadores de la Italia central; son estos los parmesanos condes de Linati, Sanvitale y Selvatico; los modenenses Chiesi, Carbonieri, marqueses Escole y Camerino, conde Pasolini, y los romañoles conde Gamba, Bufalini, Montanari, marqueses Pizzardi y Revilacqua, y condes Gozzadin y Molvezzi.

—Dice que lo protesta de Suiza que se ha publicado, es mucho menos enérgica que las notas que le acompañaban, y en la cual apela la Confederación Helvética á la protección de la Europa.

—Los jueces encargados de seguir y fallar el proceso formado á los asesinos del presidente del Paraguay, han trabajado con la mayor asiduidad y sin descanso hasta dar terminada tan ruidosa causa. Los asesinos han sido sentenciados á muerte, y á esta hora probablemente habrán sido ejecutados.

—Se dice que la Francia ha comprado al príncipe de Mónaco, mediante la suma de 200,000 francos su reducido principado. Esta noticia, que si no es cierta, es seguramente muy probable, era esperada hace ya tiempo, porque si bien este pequeño Estado tenia la misma razon de ser que las mas grandes potencias de la Europa, estaba muy comprometida su existencia por sus dos vecinas, particularmente por la aversion que experimentaba el pueblo hácia su soberano actual.

—Ayer recibimos los siguientes despachos telegráficos:

Niza 25. Se está firmando una esposicion al Emperador, en la que los habitantes del condado le dan las gracias por la anexión.

Turin 25. Farini ha sido nombrado ministro del Interior. Benediti ha llegado aquí con una misión del gobierno francés. El príncipe Carignano irá á Florencia con el carácter de lugar-teniente del Rey.

Ricasoli será nombrado gobernador interino de Toscana.

Dicen de Milan, que la orden dada á las tropas francesas de suspender su regreso á Francia es á consecuencia de haberse sabido que las de Nápoles se dirigen á los Estados Pontificios.

Bruselas 25. El corresponsal de la «Independencia belga» en París dice que se aguarda la respuesta que dará España á la nota del gobierno francés sobre la anexión de Saboya, porque la cuestión de fronteras de Francia puede afectar á España por las provincias vascongadas.

Londres 28. Satisfechos Kinglake y Norbamby con las esplicaciones dadas por Russell en la Cámara, han aplazado sus proposiciones relativas á la anexión de Saboya.

Roma 24. Se ha celebrado un consistorio secreto. Acerca de la alocucion de Su Santidad se guarda la mas completa reserva: pero se sabe que aun no se ha pronunciado la excomunion contra Victor Manuel.

Nápoles 24. El Rey ha vuelto de Gaeta. Ya no se cree que las tropas na-

politanas vayan á ocupar á Roma. Lamoriciere ha salido para la capital del orbe católico, y se asegura que va á tomar el mando del ejército pontificio.

Zurich 26. El embajador suizo ha entregado la respuesta á la refutación de Thouvenel. El consejo federal de Berna ha celebrado ayer una larga sesión. Habia recibido la noticia de que 600 franceses ocuparían el 28 á Annecy y ordenó convocar tropas de los contingentes de Berna, Vand Neuchatel, Friburgo y del Valais. El comité saboyano envia una esposicion á París y á Turin pidiendo la anexión de las provincias del Norte á la Suiza.

Antibes 26. Abstencion casi general en la eleccion de los diputados de Niza para el parlamento de Turin. Grandes desórdenes entre los partidarios de Francia y de Cerdeña. Los unos dan gritos anárquicos en los parajes públicos, los otros escandalizan en el teatro. La fuerza armada tiene que intervenir en esta poblacion antes tan pacífica.

París 26. Además de los periódicos ministeriales, tan favorables todos al gabinete español, «La Presse» diario de oposicion aquí, y que tambien lo ha sido de los anteriores ministerios de España, contiene esta tarde estos párrafos: «El mariscal O'Donnell sostenido por el entusiasmo unánime de la nacion española, continúa su marcha victoriosa en el imperio de Marruecos. Esta guerra no solo hace honor al valor, sino al patriotismo del pueblo español y de su gobierno. El mariscal O'Donnell, á pesar de su reputacion militar de que su nombre se vé rodeado, á pesar de la fuerza de que dispone, ha tenido firmeza para no reclamar otros poderes que los que podían conferírle las instituciones de su país. A la gloria del soldado ha sabido enlazar la del ciudadano. Este respeto de la libertad constitucional de parte de los jefes, este celo patriótico de parte de los pueblos, no tardarán en dar á España favorables resultados, y desde ahora se puede ya prever el cercano momento en que esa nacion volverá á ocupar entre las grandes potencias europeas el rango que le habia hecho perder el despotismo.»

Londres 27. Anoche hubo en la Cámara una discusión muy acalorada é importante, sobre la anexión de Saboya y Niza. Herman pronunció un discurso injurioso á la política francesa. Russell tomó la defensa del gobierno inglés. Empezando por esponer cuál era el estado de la cuestión, confesó que la anexión de Saboya y Niza excita gran desconfianza en Inglaterra y hasta en Europa, contra el emperador Napoleon, y añadió que la independencia de Suiza tiene un interés europeo, como lo praeaban las negociaciones entabladas con las potencias para mantener su neutralidad. No ocultó su opinion de que la conducta del Emperador para con el Piamonte, justifica esa gran desconfianza; pero manifestó que dudaba que resoluciones enérgicas del Parlamento inglés impidan la anexión.

Habiendo proclamado Inglaterra que á pesar de su oposicion no hará la guerra para impedir la anexión, lord Russell cree que esta anexión conducirá á una nacion tan guerrera como Francia á nuevas agregaciones de territorio. «Si este

caso llega, añadió no dejaremos de hacer causa comun con las demás potencias. Si nuevas cuestiones se suscitan, debemos estar preparados al menos para obrar con las otras potencias, declarar en términos amistosos, pero firmes, que el arreglo de los negocios de Europa y la paz del continente importan mucho á Inglaterra, y que es imposible asegurar la paz con una esposicion constante á violaciones perpétuas y á continuas y diversas anexiones.

Las grandes potencias deben estar dispuestas á respetar los derechos y los límites recíprocos, á alejar dudas y desconfianza mercantil que es el resultado de la paz que tiende á la paz y que constituye la felicidad de las naciones.»

Las palabras de lord Russell fueron acogidas con grandes aplausos.

Mr. Bright pronunció en seguida un discurso muy favorable á la política francesa, y los oradores de oposicion se mostraron satisfechos con las declaraciones de Russell.

## Miscelánea.

**BIEN VESTIDO.**—Ha llegado á esta capital nuestro estimado paisano el valiente comandante de Albuera D. Vicente Lobato, que, como dijimos á su tiempo fué herido en la acción del 4 á las puertas de Tetuan.

**DINERO! DINERO!**—Como habrán visto nuestros lectores en la seccion de anuncios, hay quien reparte ya dinero por miles de duros: y yo apenas puedo reunir uno de estos últimos siquiera. Es raro: LA ALBORADA anuncia dinero, al gaceticero no le falta mas que eso, y sin embargo no nos podemos juntar los dos. Está visto que el dinero no es ni para quien lo desea, ni para quien lo busca, sino para quien lo encuentra.

Pero ya que de ello trato aunque encontrarlo no espero, diré que es este dinero bueno, bonito y barato.

**ESCAPIENTO.**—En el mar de la vida —náufrago el hombre—es la mujer la barca—donde se acoje.—Así lo ha dicho—un poeta eminente—y amigo mio. —Con las olas me viste—débil luchando—y en tu nave, sirena,—me diste amparo.—¡Cuánto deploro,—el haberme subido—contigo á bordo!—Al mirar tu barquilla—flotar ligera—no imaginé, traidora,—que ibas á pesca.—Si yo lo acierto—¿Cuándo, pirata infame,—traigo el anzuelo?—A la orilla del buque—te vi sentada—y admirado de verte—no ví la caña.—Si yo la noto—del tiron que te pego—te vas á fondo.—Con afán de salvarme—subí á tu barca,—ignorando qué tropa—la tripulaba.—Tú eras el gefe—y el huron de tu madre—contra maestre.—Yo que sé que en el mundo —los beneficios,—han de ser ó pagados —ó agradecidos,—te di mi ropa—y mi aliento y mi vida—y hasta mi bolsa.— Cuando viste que estaba—ya á la ligera,—me alargaste un cañazo—con tanta fuerza,—con maña tanta—que el melon me partiste—mas no la caña.—Anda con Dios, infame,—furia, serpiente,—el que ayer te adoraba—ya te aborrece. —¡Cielo! permite—que el tiburón tan solo—su caña pique.

**EN TUS DIAS.**—Dolores del alma mia —perdona tan pobre olvido,—pero hasta hoy no he sabido—que ayer mismo fué tu día.—Mi fé sabes que es notoria—y grande mi voluntad, así mi falta en verdad—ha sido de la memoria.—Sabe que constantemente—esté bueno ó esté enfermo—cuando como ó cuando duermo—siempre te tengo presente.—Y para que no haya achaque—en disculpa que me valga—cuando entre ó cuando salga—no dejaré el almanaque.—Con que os pido perdón mientras mi alma recibes—y sabe que siempre vives—en medio mi corazón.

**CERO Y VAN DOS.**—Se ha escapado de la cárcel de Alcalá de Guadaíra, Diego del Pino Gonzalez, desertor del presidio de Ceuta y que hace poco fué cogido en Lucena.

**¡AY QUÉ LÁSTIMA!**—Ha salido de esta Tesorería para la Central fuertemente escoltada una remesa de dinero consistente en dos millones y cuatrocientos mil reales.

**DÁ BUENA IDEA.**—Sabemos que una señora que llegó hace tres noches por el ferro-carril se dejó olvidado en la estación de Palma un cabas con varios objetos de valor y hasta seis mil rs. en dinero. Sin embargo, cuando llegó á Córdoba estaba ya aquí el parte telegráfico del gefe de la estación de aquella villa dándole cuenta del olvido y efectivamente al otro día recibió la señora su cabas sin faltarle nada. Esto honra á los empleados.

**IN FRAGANTI.**—Ha sido capturado un individuo por encontrarlo en el nido de una paloma que no le pertenecía. El vuelo de esta sí que es dudoso.

**NOS PARECE BIEN.**—Ha salido una real orden pidiendo á los gobernadores todos los datos estadísticos y demás pertenecientes á cárceles y presos con objeto de arreglar nuestros establecimientos penales.

**DESPEDIDA.**—El Sr. D. Luis Maraver nos ha pedido que manifestemos se separa de la redaccion de «La Crónica» porque las ocupaciones de su profesion le impiden dedicarse á otros trabajos que los de su facultad.

Por lo no firmado, FELIX CAPILLA.

## Boletín religioso.

Hoy.—Santa Balbina, virgen y mártir, y San Felix, mártir.

Jubileo circular.—Hospital de San Jacinto.

## Seccion comercial.

### BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DIA 28 DE MARZO.  
3 por 100 consolidado... 44-65.  
3 por 100 diferido..... 34-95.

### MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las dos de la tarde del día 29 de marzo de 1860, á igual hora del 30.

Trigo.—En la alhóndiga, no hubo venta.

Cebada, 00 fanegas de 00 á 00 rs.

Fuera de la Alhóndiga.

Trigo.—Fanegas 205, desde 56 á 60.

Cebada.—Fanegas, 00 á 00.

SEVILLA.—Precio de granos en el mercado de la Alhóndiga, el 29 de marzo de 1860.

Trigo de 62 á 73.—Cebada de 00 á 44.

**Seccion de anuncios.**

**FERRO-CARRIL DE CÓRDOBA A SEVILLA.**

**SALIDA DE CÓRDOBA.**

Primera, á las seis y treinta minutos de la mañana.

Segunda, á las diez y treinta minutos de idem.

Tercera, á las cinco y treinta minutos de la tarde.

**LLEGADA A CÓRDOBA.**

Primera, á las once y cincuenta y cinco minutos de la mañana.

Segunda, á las cuatro y treinta minutos de la tarde.

Tercera, á las nueve de la noche.

**Omnibus del Ferro-carril.**

Servicio de la estacion de Córdoba.—Estos carruages esperan la llegada de los trenes en la estacion, desde donde conducen los viajeros y equipages al interior de la ciudad por la puerta de Gallegos, plaza de san Martin, calle Conde Gondomar, Tendillas, calle del Paraiso, de los Letrados, Liceo, Zapateria, Salvador á la de san Fernando, donde tiene su oficina central, casa número 30, frente de la fonda de Ricci.

Igualmente estaran los Omnibus á la puerta de la citada oficina central para salir media hora antes, en punto, de la partida de los trenes, conduciendo pasajeros y equipages y recorriendo las mismas calles y plazas.

En cualquier punto de su tránsito los Omnibus pararán el tiempo suficiente para que suban y bajen los viajeros que no recorran todo el tránsito.

**TARIFA DE PRECIOS.**

Por cada asiento, incluyendo en el precio un saco de noche, sombrerera ó bulto de mano. 2 rs.  
 Por cada maleta. . . . . 2 rs.  
 Por cada baul ó maleta. . . . . 3 rs.  
 Por cada 40 kilogramos de peso de bultos que pasen de 40 kilogramos. . . . . 4 rl.

Nota.—Los Omnibus no conducirán bultos, sino los de tamaño y forma regular.

Les está espresamente prohibido á los cocheros y conductores el exigir gratificacion.

En la misma oficina se hace el servicio de llevar mercancías desde la estacion del ferro-carril á los establecimientos particulares ó vice-versa, conocido con el nombre de «camionage.» Tambien el de «factage,» ó sea evacuar como agencia toda clase de encargos relativos á los trasportes del ferro-carril.

**Omnibus del Ferro-carril.**

Servicio de la estacion de Sevilla.—Estos carruages esperan la llegada de todos los trenes de la Estacion, desde donde conducen los viajeros y equipage al interior de la ciudad, por la calle de S. Pablo, plaza de la Magdalena, calle del Angel, de Tetuan, plaza de S. Francisco á la plaza Nueva, terminando su carrera en la oficina Central en la plaza espresada.

Igualmente se sitúan los omnibus á la puerta de la citada oficina Central para salir puntualmente media hora antes de la partida de los trenes conduciendo pasajeros y equipages, y recorriendo las mismas calles y plazas.

En cualquier punto de su tránsito, los omnibus pararán el tiempo suficiente para que suban ó bajen los viajeros que no recorran todo el tránsito.

**TARIFA DE PRECIOS.**

Por cada asiento, incluyendo en

el precio un saco de noche, sombrerera ó bulto de mano. 2 rs.  
 Por cada maleta. . . . . 2 rs.  
 Por cada baul ó baul-maleta. . . . . 3 rs.  
 Por cada 40 kilogramos de peso de bultos que pesen mas de 40 kilogramos. . . . . 4 rl.

NOTAS.—Los omnibus no conducirán bultos sino del tamaño y forma regular.

Les está espresamente prohibido á los cocheros y conductores el exigir gratificaciones.

Los equipages de los señores pasajeros que viajen en los omnibus de la empresa estan libre que se les detenga en el registro de ellos, pues este se verifica en la oficina central.

**Diligencias.**

—SILLAS-CORREO.—Entran de Madrid todos los dias á las 2 y 15 minutos de la madrugada; salen para dicho punto á las 8 y 45 minutos de la noche. Cuesta cada asiento 360 rs. Su despacho en la Administracion principal de correos.

—POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid cada tres dias, entre diez y una de la noche, y salen para dicho punto cada tres dias á las mismas horas.

**Precios de los asientos.**

Berlina 450 rs. Interior 390. Rotonda 230. Imperial 260. Su despacho en la calle de San Fernando frente á la puerta de la fonda de la Señora viuda de Rizzi.

—NORTE Y MEDIO-DIA.—Entran de Madrid cada tres dias, entre diez y una de la noche, y salen para dicho punto cada tres dias á las mismas horas.

**Precios de los asientos.**

Berlina 450 rs. Interior 390. Rotonda 320. Cupé 260. Su despacho calle Ambrosio de Morates, número 3, frente á la fonda de la señora viuda de Rizzi.

—LA MADRILEÑA.—Entran de Madrid cada tres dias, entre diez y una de la noche, y salen para dicho punto cada tres dias á las mismas horas.

**Precios de los asientos.**

Berlina 450 rs. Interior 390. Rotonda 320. Cupé 260. Su despacho calle de San Fernando número 77.

—DE D. BENITO FERRER.—Salen de Córdoba para Málaga los dias pares á la una de la tarde, y entran de dicho punto los dias impares á las ocho de la mañana.

**Precios de los asientos.**

Berlina 477 rs. Interior 432. Su despacho calle de San Fernando número 77.

—LA ANDALUZA.—Salen para Lucena todos los dias á las 7 de la mañana y entran de dicho punto entre 2 y 3 de la tarde.

**Precios de los asientos.**

Berlina 52 rs. Interior 39. Su despacho Carrera del Puente, número 70; por D. Alfonso Maroto.

**MONTE PIO UNIVERSAL.**

*Compañia de seguros mútuos sobre la vida.*

Situacion de la compañía en 1.º de marzo de 1860.

CAPITAL IMPUESTO:

**210.699,000.**

**NUMERO DE PÓLIZAS.**

**40,116.**

Depositado en el Banco de España en títulos de la renta diferida á 3 por 100.

**29.351,000.**

La cobranza de los derechos de administracion se verifica en cinco plazos de 4 por 100, ó al contado con la rebaja de 12 por 100.

El Monte Pio Universal, aunque no cuenta mas que tres años de existencia, es ya conocido del público lo bastante para que pueda creerse exento de seguir la costumbre admitida de enumerar las ventajas generales y especiales que sus estatutos ofrecen al público.

Todo el que desee ingresar en cualquiera de las asociaciones que comprende, hallará en la sub-direccion de esta provincia, plazuela de San Miguel, núm. 6, los datos, aclaraciones y detalles que necesite para ilustrar su opinion en la materia.

Direccion general, Madrid, calle de la Magdalena, núm. 2.

Delegado del Gobierno: Sr. D. Manuel Lorente.

**JUNTA DE ADMINISTRACION.**

Excmo. Sr. Duque de Rivas, grande de España, presidente.

Excmo. Sr. Marqués de San Felices, grande de España, vice-presidente.

Excmo. Sr. D. Diego Coello y Quesada, caballero gran cruz de Isabel la Católica.

Excmo. Sr. D. Juan Drúmen, médico de Cámara de S. M.

Excmo. Sr. Conde de Sanafé, propietario.

Excmo. Sr. Conde de Belascoain, propietario.

Excmo. Sr. Conde de Moctezuma, marqués de Tenebron, grande de España.

Excmo. Sr. Conde de Pomar, gran cruz de Isabel la Católica.

Excmo. Sr. D. Fernando de Guillemas y Galiano, gran cruz de Isabel la Católica.

Director general interino: Sr. D. Vicente Martinez Alonso.

Sub-director general: Sr. Marqués de San José.

**Devocionarios y Semaneros Santos.**

En la librería de D. Francisco Lozano se ha recibido un gran surtido de los espresados libros, preciosamente encuadernados en marfil, concha, búfalo, terciopelo y chagrin, con lindísimas esculturas, miniaturas, incrustaciones, adornos y relieves, y con aros, todos á precios muy arreglados, pues los hay para todas las clases de la sociedad, desde 2 rs. hasta el de 200.

**Diccionario manual de**

Derecho administrativo español para uso de los funcionarios dependientes de los ministerios de Gobernacion y Fomento, y de los alcaldes y ayuntamientos.

Condiciones de la suscripcion.—Esta se hará por cuadernos de 96 páginas al precio de diez rs. cada uno.

Toda la obra constará de seis ó siete

cuadernos, y saldrá el primero á principios de abril.

Se suscribe en esta redaccion.

**IMPRESA DE LA ALBORADA**

Plazuela de Frias, núm. 17.

En este nuevo Establecimiento se hacen toda clase de impresiones á precios sumamente arreglados.

Luis de Campos y Mendoza, encuadernador sevillano, establecido en la imprenta de LA ALBORADA, hace toda clase de encuadernaciones en holandesa, pasta, chagrin y terciopelo, con el mayor esmero y á precios equitativos.

**Dinero.—Las personas**

de esta capital y pueblos de la provincia que quieran hacerse de cantidades en metálico que no bajen de mil duros á un módico interés, pueden dirigirse á la Plazuela del Indiano, núm. 16, de cinco á seis de la tarde en los dias no festivos, donde se las enterará de las condiciones y garantías que para ello se exigen.

**En el establecimiento de**

D. Diego Cuesta, esquina á la plazuela de las Cañas, se ha recibido bacalao de Escocia, francés é inglés, manteca de Hamburgo y del reino, á precios arreglados.

**Publicacion notable.—**

Sermon que en la solemne funcion de rogativa celebradas en la Santa Iglesia Catedral de esta ciudad por el triunfo de nuestras armas en África, predicó el Sr. Ldo. D. Bonifacio de Liebana, canónigo magistral de la misma. Se halla de venta á 3 rs. en el despacho de este periódico; y el autor dedica su producto íntegro para los gastos de la guerra.

**Gran descubrimiento.—**

D. Nicolás Gonzalez, profesor dentista, ha descubierto el método de poner dientes sin ganchos ni resortes y sin chapita metálica, por medio de una goma que, se adapta perfectamente al paladar.

Tambien hace dentaduras completas por el mismo sistema, y por los demás conocidos hasta el dia en el extranjero.

Descoo de que su profesion se generalice, enseña por un método particular suyo, en pocas lecciones.

Las personas que quieran aprender y enterarse de los demas pormenores, pasarán á verse con D. José Fernandez calle del Romero núm. 51.

Editor responsable, Félix Capilla.

CÓRDOBA.

Imp. de este periódico, plazuela de Frias, n. 17, á cargo de don José Gomez.